LA MEDICINA TRADICIONAL EN LA SIERRA SUR: PROVINCIA DE CUSCO Hugo E. Delgado Sumar Serie: Apuntes de Medicina Tradicional N° 33b Ayacucho, setiembre 1985.

HUGO E. DELGADO SÚMAR

Ministerio de Salud Instituto Nacional de Medicina Tradicional Dirección General de Investigación y Tecnología Lima.



©Hugo E. Delgado Súmar Lima, noviembre de 1999

CLASIFICACION DE LAS ENFERMEDADES EN LA PROVINCIA DE CUSCO

01. Enfermedades provocadas por la naturaleza

01. Pacha hapisqa

Cuando la tierra "agarra" el alma de una persona a raíz de una caída súbita. Los síntomas generalmente son sobresaltos durante el sueño y pérdida del apetito.

02. Puquio (manantial)

La persona que es poseída por el espíritu del manantial, sufre una infección generalizada, le brotan ampollas por todo el cuerpo, emanando un olor nauseabundo parecido al de los bofedales.

03. Huayra hapisqa

Provocado por el mal viento puede desfigurar el rostro de la persona, también puede causar desmayos y náuseas.

04. Chiri y Qhoñi cosas

Exceso de "frío" o "calor" que afecta el organismo. El calor puede deberse a insolación o por estar cerca del fuego, así como consumir cosas cálidas, licor, naranja o mandarina. El frío es provocado por humedad o por estar en zonas frígidas. Muchos creen que cualquiera de esos excesos provoca la gripe.

02. Enfermedades provocadas por acciones sobrenaturales

01. Soqasqa

Enfermedad ocasionada por la posesión maléfica del soqa, es decir los espíritus de los antepasados que viven en roquedales, sepulturas, bofedales, etc. y que atacan a sus víctimas cuando caminan solos por esos lugares. Esta enfermedad vuelve tullidos a los hombres hasta matarlos. Sin embargo, el curandero dice "el hombre poseído por el soga no puede morir ni sanar fácilmente".

02. Khayqasqa

El mal viento provocado por el espíritu de los muertos, los síntomas son mareos continuos y desmayo.

HUGO E. DELGADO SÚMAR

03. Enfermedades por pérdida del alma

01. Mancharisqa

O susto, espanto, que afecta al ser humano, por una súbita impresión emotiva que produce la "huida del alma", los síntomas son "pérdida de apetito y enflaquecimiento de la persona".

04. Enfermedades originadas por brujería

01. Layqasqa

O embrujamiento, considerado como causa de enfermedades. Se produce por acción del enemigo surgido en las peleas familiares o por la envidia de algún vecino. Utilizan la brujería para venganzas o satisfacer su odio, para ello solicitan los servicios del Layqa (brujo), en este caso los síntomas son bien claros, la víctima comienza a mancharse y enflaquecer, hasta morir.

05. Enfermedades causadas por transgredir reglas morales de comportamiento

O1. Enfermedades causadas por castigo divino y/o desgracias por haber transgredido alguna norma moral o religiosa establecida. Así como también se atribuye a la mala suerte, los accidentes, fracasos en los negocios, el robo, adulterio, la pérdida o fuga de algún miembro de la familia, el amor no correspondido.

06. Otras

Las enfermedades que no se atribuyen a las causas ya mencionadas y por tanto, resultan ajenas a la cultura del curandero. Son aquellas que llegaron con los europeos, como la gripe, tuberculosis, epidemias en general. Estas enfermedades generalmente son reservadas a tratamiento del médico. Los mismos curanderos manifiestan que son enfermedades que se hallan fuera de su control, en consecuencia no las consideran dentro de su sistema.

APUNITES

Contenido:

Clasificación de las Enfermedades en la Provincia del Cusco

- 01. Enfermedades provocadas por la naturaleza
- 02. Enfermedades provocadas por acciones sobrenaturales
- 03. Enfermedades por pérdida del alma
- 04. Enfermedades originadas por brujería
- 05. Enfermedades causadas por transgredir reglas morales de comportamiento
- 06. Otras